
“抱歉没有赢
球 ，我 在 这 里 道
歉。”当国足主帅扬
科维奇用最大的诚
意为与马来西亚队
的 1比 1表达歉意
时，在成都凤凰山
体育场看台上两万
多名球迷的嘘声和
“退钱！”的怒吼声
中，他或许能够理
解他的前任，更确
切地说是他的前
任的前任里皮，为
什么会连着两次选
择放弃天价薪水也
不愿意在中国男足
国家队主教练位置
上多呆一天的原因
了。

“90分钟看来，
我 们 配 不 上 胜
利”——9月 9日的
这个晚上，扬科维奇
用这样的一句话，为
自己和他的这支国
足“盖棺定论”。

43年首次不胜马来西亚，赛后还险与球迷发生冲突

国足“破防”不如“自强”
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最能“打”的两个全伤了
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扬科维奇想要拿下马来西亚队的
想法，从他排出的首发阵容当中不难看
出。

中超联赛里，有能力打三中卫的球
队大多会在后防线最关键的位置上放一
名归化中后卫，在扬科维奇的心目中，蒋
光太在国家队中担任的就是这样的角
色，而且考虑到战术和整体性的需要，与
马来西亚队的这场比赛，他干脆直接把
上海海港队的整条后防线“搬”了过来，
门将颜骏凌加上蒋光太、张琳芃和李帅，
同样也是海港队的“标准配置”。

扬科维奇设想的，跟球员在场上做
到的，显然不是一回事。上半场开场
仅仅两分钟，马来西亚队便撕开了中
国队的防线，中路包抄打进一球，虽然
裁判最终认定马来西亚球员越位在
先，但是当头落下的这一记“闷棍”并
没有打醒中国队球员，不到10分钟后，
马来西亚队一次再简单不过的“守门
员开球+争抢第一点成功+反击”便完成
了破门得分。

“上半场我们踢得特别不好，攻守
不平衡，动力不足，在情绪控制上做得
也不好，丢球后太着急。”对于中国队上
半场的糟糕表现，扬科维奇并没有回
避，在他看来，如果不是自己的球员运
气好，没丢第二、第三个球，这场比赛或
许就会是另外一种走势和结果了。“下
半场我们在一些人员位置和站位上进
行了变化，拿下了更多的二点球，防止
对手反击，打出了一些内容。我们有一
些机会，没有转化成得分，从足球角度，
我们配不上赢球，必须接受这场平局。
对队伍来说，这场球是有用的，三天后
我们还要比赛，我们要吸取教训，努力
向前。希望三天后有一个反弹，把胜利
献给球迷。”

事实上，即便是在扬科维奇看来
“还不错”的下半场比赛中，国足的三中
卫体系在对手灵活快速的冲击下，依然
还是显得有些脆弱，在坚持自己战术打
法的前提下，扬科维奇能做的，应该只
有在人员方面进行调整了。

“如果我是扬科维奇的话，这场（与
马来西亚队）比赛结束后，我做的第一
件事情，就是把对手的那个进球视频剪
辑出来，不断地放给咱们的进攻队员
看。”与马来西亚队的比赛结束后，一位
长期关注中国男足的圈内人士在跟记
者交流时，毫不掩饰自己对于国足进攻
线的失望，“就是让他们看一看，人家的
前锋是怎么跑位、怎么射门的。”

不管是被吹掉的第一个球，还是真
正取得领先的第二个球，马来西亚球员
在进攻和射门环节上，没有丝毫的拖泥
带水，这也是他们在全场比赛中制造出
更多威胁的主要原因。“传统印象中，东
南亚球员在身体方面比较吃亏，所以咱

们总是觉得在踢这样的对手
时，只要上了身体，多跟对手对
抗，就有机会破门得分，但事实
并非如此。”上述圈内人士在分
析马来西亚队与中国队比赛进
攻的时候表示，对手才是真正
将身体优势发挥出来的一方：

“你来贴上我之前，我的球已经
出去了，然后能射门的时候就
直接起脚，根本不啰嗦。”

马来西亚球员在比赛中

做到的，显然是作为对手的中国球员
没能做到的——不管是先发出场的埃
克森和武磊，还是后来换上的王子铭
和谢鹏飞，都没能打出扬科维奇一直
强调的那个“快”字来，而且更重要的
是，这些也都是他在之前的训练中要
求队员们必须要注意的。而林良铭
那个为中国队扳平比分的进球，正是
利用对手解围不远的机会，禁区外果
断起脚打进的，如果他像其他队友那
样不断调整的话，或许最后连射门的
机会都没有了。“下半场我们创造出
了机会，在阵型上进行了微调，增加
了稳定性，防守端我们的跑动距离因
此减少了，留给进攻端的体力更多，但
足球不是变魔术，不能通过调整就突
然反弹，然后马上进球。作为我来说，
即使在下半场进了一个球，最终赢了
球，我的感觉也不会很好，因为上半场
踢得很不好，我们必须要进行纠正，并
且在三天后跟叙利亚的比赛中把纠正
的东西打出来。现在最危险的是，如
果我们赢球了，万一大家因此觉得没
问题了，那样反而是最危险的。我们
确实做得不好，配不上赢球，一定要进
行改进。”

进攻打不出速度和果断

与马来西亚队比赛结束后的第二
天下午，李帅通过社交媒体表示，目前
自己“已经好多了”，这也让目睹了他
整个受伤过程的队友和球迷松了一口
气，毕竟在这场最终定格在1比1的比
赛当中，李帅展现出来的精神和斗志，
是“扬家军”并不算多的亮点之一。

虽然从技战术方面的表现来看，
李帅和高准翼共同负责的左路攻防
两端都不算特别好，他们所在的区域
也没少成为马来西亚队的“进攻走
廊”，但自始至终的奔跑和逼抢，还是
让他们多次化解了对手的进攻，再加
上同样也在左边路活动的前锋林良
铭，算是这场比赛当中国足最能“打”
的了。

可惜的是，上半场比赛结束后，林
良铭就因为膝盖疼痛被换下场，而李
帅则在下半场比赛中被对手撞在面
部，出现了休克的症状，经过队医的紧
急处理之后，直接被开到场地中间的
救护车送到了医院。好在经过核磁共
振检查之后，李帅只是轻微脑震荡，颈
椎并没有受伤，而没能拿下对手的结
果也让他多少有些遗憾。“能够重新披

上这件战袍，重新回到球场为国家队
比赛，是我一直以来的梦想。感激所
有在这条路上帮助过我的人，也很幸
运能身在这样一个团结、有爱的团
队。未来的日子，希望自己能够不断
提高，为球队奉献更多。”

不出意外的话，中马之战中受伤
的李帅和林良铭都将缺席下一场与叙
利亚队的比赛，谁来顶替他们两个留
下的空当也成为国足教练组不得不
考虑的问题。也正因为如此，有记者
问扬科维奇，为何一些在联赛里状态
不好甚至连出场机会都不多的球员，
这次却得到了国家队的征召，扬帅也
给出了自己的解释：“全世界基本所
有媒体和球迷都会在选人用人方面
提问题。今天没赢球，逼着你问出了
这个问题，这也是积极的，如果赢了，
你可能就不问了。我们的选人系统
是开放的，我们要利用每一场比赛去
观察、考察，要用聪明的方式收集信
息，无论比赛的胜负。我们的备战是
一个整体步骤，从世预赛到亚洲杯，
都是一个整体。我们必须通过这个
阶段考察队员。”

对于终场哨吹响那一刻扬科维
奇脸上的表情，网络上用得最多的两
个词就是“脸色铁青”和“面无表
情”。而在全队谢场时，国足助教郑
智等疑似因观众席传来的失望和举
动，对看台上的球迷怒目圆睁，后被
其他工作人员拉住。球迷赛后也调
侃道：“这是中国男足当晚最有威胁
的一次‘进攻’。”

相比最后的结果，中国男足应该
更不满意的显然是中马之战的过程，
所以扬科维奇在赛后接受采访时直
言，哪怕中国队下半场进了球，赢下
了比赛，自己的观点也不会改变：“我
们踢得不好。”

作为今年中超联赛的“金牌球市”
之一，成都凤凰山体育场的球迷在比
赛中给了中国队多大支持，比赛结束
后就有多大的失望，对此扬科维奇也
表示了理解：“球迷永远是最好的，永
远给了我们比赛里最好的支持。他们
赛后的嘘声可以理解。我们下半场太
犹豫，不向前推进的时候，球迷已经有
嘘声了，这很正常，因为球迷也着急，
希望我们赢下比赛。上半场我们有战

术问题，利用空间不够充分，反而被对
手利用，二点球被对手拿到，对手轻松
反击，也提升了他们的信心。我们防
守端疲于奔命，总要奔跑八九十米，战
术方面这是很严重的问题，所以中场
时我们进行了调整，要求进攻时更耐
心，当我们进攻上去，两个后腰要帮一
下防守。谢鹏飞替补出场后，在四十
五度角和两个肋部创造了机会，他的
发挥创造了进攻的空间。这次我来承
担球迷所有的嘘声，我们进攻节奏慢，
是因为我要求先稳下来，控制球再进
行组织，我要求首先防守稳固，然后再
推进上去，保持攻守平衡和稳定，我们
的第一要求是稳住球权。下半场的阵
地战里，徐新有个进球的机会，但即使
那个球进了，我们也配不上胜利，在这
一点上我的观点不会改变，我们确实
踢得不好。不管和哪个队踢，带着今
天上半场的问题，我们谁也踢不过。
我们的专注度要放在自身，在战术执
行和拼搏上到位。另外，我们可能再
需要一点运气，该进的球才能进。足
球要先付出，后面才会得到结果，在这
个过程里不能过于情绪化。”

“专注度要放自己身上”

扬科：我们配不上胜利
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